BREIAGNE

Hebdomadaire breton

= 6 F ___

N°93 - 4 septembre 1998

Edito

Savoir se rassembler!

Alors que les formations politiques mènent campagne pour les élections sénatoriales (l'UDB y sera présente), les responsables politiques ont d'ores et déjà les yeux fixés sur les prochaines échéances municipales. A gauche comme à droite. Certes, il y a encore du temps avant de renouveler les conseils municipaux. Mais cette élection, plus que les autres sans doute, est un travail de longue haleine qui réclame une présence de tous les instants sur le terrain.

Pour l'Emsav, cette échéance a une grande importance. Elle doit permettre aux militants et sympathisants du mouvement breton d'entrer dans les conseils municipaux. C'est le seul moyen d'obtenir une véritable légitimité et un enracinement politique. Non pas que nos idées n'aient pas de légitimité. Nos revendications sont fondées et parfaitement justifiées. De la réunification de la Bretagne à l'officialisation de la langue bretonne en passant par la télévision bretonne ou plus important encore une réelle indépendance politique pour l'assemblée bretonne... toutes sont l'expression naturelle d'un peuple qui entend obtenir la maîtrise de son destin. Mais, trop longtemps sans doute, beaucoup ont estimé que le dire suffisait à le prouver. Que l'expression de nos revendications político-culturelles dans la rue ou ailleurs pouvait exonérer les militants et les sympathisants du passage obligé que sont les élections en général et les municipales en particulier. Soyons sincères, l'UDB est la seule organisation politique bretonne à avoir mis en place une réelle stratégie pour entrer dans les instances municipales. Cette stratégie a le mérite d'avoir donné à l'UDB des élus dans les principales villes de Bretagne. Elle a aussi ses limites. Celles imposées par un principal allié, disposant du pouvoir aujourd'hui à Paris.

Pour préparer les prochaines municipales, il faudra sans doute que l'Emsav fasse sa petite révolution interne. Dans un premier temps il est urgent de rassembler les bonnes volontés sur une base commune, pas forcément minimum, mettant clairement les choses sur la table. Comme le dit Yves Rémond, maire de Saint-Hernin, la reconnaissance du peuple breton est un minimum incontournable. Avec cette exigence, nous pouvons négocier localement des accords. Le reste ne sera que débauchage et opportunisme individuel.

Charlie GRALL

Centre-Ouest-Bretagne L'analyse d'Yves Rémond



Le Centre-Ouest-Bretagne, le bassin d'emploi de Carhaix en fait, est particulièrement agité ces derniers temps. Campagne pour l'emploi, manifestation contre la nouvelle carte sanitaire, l'axe routier central, délocalisation d'entreprises... les raisons sont nombreuses pour protester d'autant que les élus ne défendent pas tous avec la même ardeur ce pays à la mode de Bretagne, qui a su anticiper depuis des années le projet de loi de Dominique Voynet. Yves Rémond, maire UDB de Saint-Hernin tire les conséquences politiques des différences atti-

tudes et notamment celle des élus PS Visiblement le fossé se creuse entre ceux qui ne font que suivre les consignes de Paris et les femmes et les hommes qui défendent véritablement la Bretagne et le Centre-Bretagne. "Nous n'avons pas les mêmes valeurs", affirme Yves Rémond qui ne se rendra pas à la fête du PS du Finistère qui doit se dérouler à Carhaix dimanche en présence de François Hollande. Un débat sur le rapport Poignant doit y avoir lieu en présence des militants socialistes

Annonce de la manif de Lorient

Affilorités de la semblement, mais que set année faire un tour au festalance faire un tour au festalance lique de Lorient. Jy appris qu'une manifestation nier numéro.

A propos du "Guide du routard 98"

"Etre présent..."

Breizh Info, B.P. 253, 29834 Karaez

Après les déclarations de Guerlesquin

Un peu de pudeur M. Le Lagadec



mentern la braugne dans bis mpasse.

On attendrait de quelqu'un gie eit attaché à la Bretagne et qui entend parier au nom dun certain nombre d'amicales sierne, qu'il adopte un ton plus positif et plus constructif. Le sauvetage de la langue et de la culture bretonnes a besoin des etforts de tous.

Lomig Le BRAS

Yves Rémond, maire UDB, pousse un coup de colère "Mais comment peut-on être Persan?

Maire UDB de Saint-Hernin depuis trois mandais,
Viss Rémond pousse un
moment où sa région, le
moment où sa région, le
centre-Bretagne Ouest, les
en passe d'être sacrifiée une
lois de plus avec la compilcité de quelques élus PS. Ilen
rofite pour tenter de dessiner d'autres formes d'alliances et une nouvelle définition de la stratégie à suivre
pour le mouvement breton.

"277 ans après Montesquieu nos jacobins ne sont pasplus avancés dans leur vision
du monde. De Bonald sextasiait "de la supériorité de la
mont de cette des gonn de
créer 500 classes bilingues au
viét-nam, qu'on entretient à
grands frais des lycées français
en divers endroits de la planète
que l'on félicite les Cajuns et les
Cuuébecois.
Fronte de ses certitudes la
France a été le premier Elat-



ner le système colonial il fallait des relais indigènes, a consistè des relais indigènes, a consistè aleur apprendre sans doute pour les «civiliser» que nos "nos anofères étaient les gaulois » - mailleur qu'on ne l'avait prévu : mail cer rest d'un rapport etce mailleur qu'on ne l'avait prévu :

Visiblement ils ont d'autres

Suite page 5

Réponse de l'UDB à Gérard Bernard

Gerard Bernard
Mise en cause par Monsieur Gérard Bernard, (2th Info
nº92) l'UDB "n'entrera pas
dans une polémique qui ne
pourrait que servir les adversaires de la cause bretonne,
Notre réponse se situera donc
sur un strict terrain politique;
affirme le parti breton à après la
manifestation de Lorient...
"A l'houre poi l'enjeu set de.

Initiation au breton Initiation au breton A Carhaix à Ti ar Vro Les week-ends en sep-tembre : 350 F 6 animateurs par week-end Passage en 2e année des cours du soir Sam 14h-18h Dim 930-17h30

les 12-13/9 19-20/9 26-27/9

01.98.99.58.55.
Abonnez-vous!
Abonnement 260 F
Nom Prénom
Adresse

Bretagne Info, B.P. 253 29834 KARAEZ CEDEX

Suite de l'article d'YVES Rémond

valeurs (pays et départements) que les nôtres (le pays, la Bre-tagne et l'Europe) qu'il est urgent d'affirmer.



Procès des Basques et des Bretons à Paris Un jugement inique

C'est avec indignation que la coordination des comités de soutien a pris connaissance des condamnations infligées par la 13e chambre du tribunal correctionnel de Paris aux Basques qui aux Britons jugée de la conferencia de la conjenta de la comprendir la conferencia Dix ans de prison de la conjenta de la comprendir en la conferencia de la comprendir son de la comprendir son de la conferencia de la comprendir. Set de la comprendir se condame par l'Espagne, des interdictions définitive ou de dix ans du territorie français pour ces rélugiés dont deux sont les conjoints de Biretonnes, cette sévérite inhabituelle est difficile à comprendire. Scandaleuses

peines n'avaient jusque là été prononcées dans des cas similaires, surtout assorties de cinq ans de privation des droits civiques !

Il y a quelques mois, le procureur de la République Française en post à Lorient pique une véritable crise : chaque matin , deux exemplaires d'un quotidien régional livrés au tribunal disparaissent. L'affront doit être réparé. Le commissaire de police place donc trois agents en planque une bonne partie de la rutil. Vers 6 h15, les trois costauds vers 6 h15, les trois costauds ce la vytieurs bent sur le râble de la vytieurs.

L'histoire en est restée là Dommage, il nous aurait bier plu de voir une magistrate sur le banc des prévenus...

Marvet eo Loeiz Bihannig d'ar 15 a viz Eost, en e 74 vloaz, hag e interamant a zo bet lidet d'an 18 e Sant-

Un oferenn a zo bet lakaet gant Kuzul ar Brezhoneg evit repoz e ene.

Hor gourc'hemennoù a gengañv a gasomp d'e intañ vez ha d'e vab Gwennole

Per DENE

Abonnez-vous! Réabonnez-vous

Denez Prigent Dans la cour des grands!

Qui dit culture, dit élargissement, passage à la limite, translation. En voici une assez fabuleuse démonstration

Deux années de travail entires, entre écriture, composition, arrangements et enregistrements en Belgique, ont domé à la Bretagne et à ceux domé à la Bretagne et à ceux et l'est de l'est de

Voyage interstellaire

Qu'on en juge plutôt : «Le traitement qu'il fait subir à ses morceaux est stupéfiant d'intelligence et de finesse musicale et dépasse de loin la plupart des disques branchés qu'on a pu entendre cette année » (Trax)

" Le résultat est un miracle. Un des disques de techno les plus réussis de l'année et l'œuvre qui offre une nouvelle vie à une musique ancestrale» (L'Alsace).

« Plus de 2.000 années séparent l'aventure moderne de Denez Prigent et les traces les plus éloignées de la culture qui l'inspire. Cet album est comme une lumière inférieure qui signale une langue et des d'intions que et le peut Véhiculer, non seulement aux souvenirs de seulement aux souvenirs de les locataires de la planête »

Miracle d'une voix portée par une noria instrumentale riuturiste, mais une voix couronnée aussi par la harpe de Kristen Noquées, la bombarde (éclatante aussi) de Bruno Le Rouzig, le Uillean Pipe et le biniou bras de Loïo Bléjean et la vielle... électrique de Valentin

Il restait à voir opérer l'ensemble sur scène sous la magie de la fameuse Boite-d'argent des DJ de la techno haut-degamme, la Jungle. Ceux qui dialent présents à Rennes à Brest ou à Lesneven auront expérimenté ad comment l'abuntissement littéral que peut provoquer un tel spectacle : sorte de voyage un de pa y se me 1 agranti : musique "métallique" musique "métallique" sons 'industriels», break beat jungle, hip hop, bipsbips et scratchs très jungle, hip hop, bipsbips et scratchs très panoplie protuse multiplant dans toutes les directions, les broderies, les entrelacs, les invites Musique déné

invites. Musique généreuse unissant terre, mer et ciel, Bretagne et 3è mi lénaire, et qui lance en lasso su le public médusé et enjoué, d longues tentacules en form

Rythmique impeccable

Déluge musical, sorte di fest-noz pour martiens antennes vibrionnantes, soi tenu et coloré par l'autre déluge celui des éclairages : la dans acrobatique des lumières qu en pinceaux multicolores balaient la scène, la foule e l'espace.

L'ensemble obelissant à la voix du maestro, perdu dans la magie du "Bel Cando viradition- nel, yeux clos et mains volt-geantes, produit une étonnante impression que tous les repères s'estompent, que tout s'élargit, que les murs, à droite, à gauche, en haut, en bas, reculent. Expérience très futuriste, chef d'œuvre harmonique aussi, qu'il va être difficile de minimiser ou de sous-estimer

operer l'ensous la magie
soite-d'argent nno haut-devivie parce qu'elle s'instaur royle parce qu'elle s'instaur



s Denez Prige

pénéreux de la rythmique braonne sur laquelle bien des formations buttent et tombent, qui not cru que la musique bretonne pouvait bien s'accommoder de ythmes prélatriqués, genre siscan Cout le seul ave absoument incontournable dans sur la company de présent la contra de présent la contra de présent la company de présent la contra de p

Expérience réussie pour Denez qu'il a achetée, au-delà de son talent, par un travail d'arrache-pied : refus de la facilité et recherche de la qualité. L'ensemble fait mouche sur le grand public, et bien sûr sur les jeunes générations. Prochaines prestations : 8 octobre à St-Herbian (44), 13 février 99 à Lorient, 10

mper. Christian Giraudon

Un juge exemplaire!

C'est une vieille histoire qui vient de rebondir récomment En 1943, nu jui disacien, Henr 1943, nu jui disacien, Henr 1945, nu jui disacien, Henr 195 hioss, se fait dépouiller de 331 tableaux qu'il avait hefret de sei parents. Les voleurs son raites affaires juives à la Gestape et à la police française Quelques mois plus tard, les services allemands récupèren le lot et 282 eutres sont directement transmises à Hitler Moins de la moitié de ces ceuvres sont irectement transmises à Hitler Moins de la moitié de ces ceuvres sont récupérées er 1945 et renduces à la tamille Ami et héritier des Scholes, ur ancien résistant, Jean Demar lin, persiste à rechercher les ceuvres sont irreventrées peutres sont inventrées, le la ceuvres sont inventrées pour le comme » Liur de comme » Liur de ceur se sont inventrées peut donc pré tendre ne pas être informés. L'ur de ces tableaux, le » portrat de ces tableaux le portrat de ces tableaux, le » portrat de ces tableaux le portrat de la ces tableaux le portrat de la ces tableaux le la ces tableaux le la ces tablea

œuvre d'un des plus grands portraitistes du XVIIème siècle, Frans Hals, est vendu deux fois à New-York et deux fois à condres (record:1,2 millions de

francs).

En 1990, le galériste américain, Adam Williams, le propos à la biennale des Antiquaires de Paris, le mettant en vente pou deux millions de francs L'œuvre est saisie par la polici française et le vendeur est mis en examen pour recel. Et vierre 1996, Adam William beneficial de la compour bonne foi vert la chambro d'accusation de la Cour d'Appe de Paris confirme le non-lieu. Dans un arrêt rendu le 4 juit dernier et publié plusieur. Dans un arrêt rendu le 4 juit dernier et publié plusieur. La cour d'Cassation liquide avec sévérif la bonne foi - du galeriste. Sai de la cour d'appe de la chambro d'autant le que le Tribum Suprème le tance pour n'avo

pas tenu compte des déclaraions d'un témoin à charge et 'appelle que c'est de toute 'açon, au Tribunal Correctionnel d'établir la "bonne foi» d'un prévenu de recel.

Il se trouve que le juge d'instruction de tipa n'importe qui il s'agit du juge d'instruction Roger Le Loire, un habitué des affaires de Terrorisme». Le 7 mai 1993, le ministre socialiste espagnol de la justice, le décorait, comme sa collèque Laurence Le Vert et le procureur times Stolla-Le Galvez, de la créa de Sant Bendellon, qui compense ceux qui ont rendu des services à la "justice espagnole», a été créée par France en 1945, année où le Reich nazi d'Adolf Hiller, ami et protecteud u dictateur espagnol, s'effondrait.

K. AN DUIGOL

Strasbourg

La France condamnée une nouvelle fois

Pour la 58ème fois, la France vient d'être condamnée par la Cour Européenne des Droits de Homme de Strasbourg pour violation de la Convention Européenne de Sauvegarde des Libertés Fondamentales La France a signé cette convention en 1950, mais elle a attend. 1974 pour la ratifier, ce qui per 1974 pour la ratifier, ce qui per de la course fiderie de la contre la décisions de la contre la contre les décisions de la contre les décisions de la contre la cont

Le jugement du 25 août dernier (Lambert contre la France), pris à l'unanimité des neuf juges, condame la France pour "ingérence d'une autorité publique" dans la vie privé d'une personne, en l'espèce des écoutes téléphoniques

La cour accorde 10 000 F
pour frais et dépenses. La première condamnation de la
France date de décembre 1986. Le
Le 27 août 1982, c'est necrore a
funaminate que la Cour
et l'annament que l'annament que l'annament que l'annament que l'annament l'annamen



cours de sa garde à vue qui justifient la sérieuse baffe infligée à la patrie auto-proclamée des Droits de l'Homme

Avec 52 condamnations, le Royaume-Uni talonne la France, mais sa première condamnation date de 1975. C'est l'Italie qui est largement en tête pour l'instant avec 101 condamnations aiors qu'elle a été condamnée pour la première fois en 1980. En moyenne annuelle, la France est finalement très proche de

Peu de journaux françai rendent compte de ce condamnations à répétition...

«Le Télégramme» donna

en quelques lignes celle du 25 août, mais "Ouest-France" dont la devise est "Justice e Liberte", rien a pas encore informé ses lecteurs. Dom mage, d'autant plus que la note qui peut parfois être particuliè rement sul'ée, retombe finale ment sur l'ensemble des contri

Klaod AN DUIGOU

On lira avec profit le livre de Chantal Méral "Les Iribunaux trançais face à la justice suropéenne» (éd. Fillipacchi mai 1997, 119 F.F.). C'est très simple à lire et tout à fait édi fant. D'ici à ce que certains de nos lecteurs y trouvent des ETREVROADEL

28% pour l'indépendance

Selon un sondage BVA publié par un magazine écono mique lyonnais et réalisé dans les huil départements de la région Rhone-Alpes, 23% des sondés se déclarent "pluté lavorables" à l'indépendanc de la Savoie, et 5% "tout à fai favorable" au projet souverainste. Dans les deux département de la Savoie Indépendance recueille le soutien d'24% des Savoyards.

Chiapas : une expo

L'idée du bateau est venue de Terres à Terres, un comité havrais de soutien aux indiens du Chaipas, état du sud-est du Mexòque Elle fut reprise par plusieurs groupes et individus d'Europe. De Marseille, de Barcelone, de Llège, de Paris d'Amsterdam... de Bretagne qu'Eugène Riquidel représen tra en skippant. Le Rève d'Ab solu", Parti de Marseille an avant 97, via Tanfa, Les Cananies, let lies du Cap Vert, la Marinique le canal de Panama, le navirt est arrivé au Chaipas en julie de la même année avec à sorbord des messages de liter ser les coins d'Europe. Eugène y nt les premiers contacts et les intessages de l'entagne des dessins des écoles Diward de Nantes et de Moriax il es rentré avec des dessins d'en lante du Chiapas en julie en l'est de l'entagne des dessins des dessins d'en lante du Chiapas en julie ser l'entagne des dessins des dessins d'en lante du Chiapas qui seron exposés la semaine prochaim à l'école Diward de Cartaix put à celle de Moriax

KINNIG LABOUR

den evil labourat amzer leu war raktes an ei geriadur holl vezhoneg. Sevel pennado ar geradur holl vezhoneg. Sevel pennado ar geradur av ol abour an den se, ha barrek-mat eliao beza war ar brezhoneg koutz hoguest da labourat gant urzhiater. Diezuthu e c'hell kregiñ gant e bost. Evil gou zout hiroc'h, mont e daren pred, ar c'hentañ ar gwellañ gant An Here, straed Gay-Lus Sac. Kergleuz, 29480. A Releg-Kerhour

Pgz. 0298281037.

Bretagne Info. Hebdo braton or Vio. BP 253 23334 Karak dex. Té 0255 33.05.25, Fa 58.83.20.06 Director de public Mamai Ménard imprimer urax repeir. ZA, Farasz.

Soutenez BZH Info!

Vous voulez une presse bretonne indépendante et hebdomadaire qui permette à l'Emsav de faire entendre savoix vous pouvez nous aider à la réaliser en vous abonnant, en abonnant un proche ou encore en demandant les tarifs de publicité auprès de la rédaction au 02-98-93-05-25. Vous pouvez également prendre part à la souscription er adressant vos dons. "Breizh Info" existe et survit grâce à l'argent des abonnements, des dons et du bénévolat de nombreux amis du journal qui écrivent, cherchent de nouveaux abonnements, cherchent des publicités et de l'argent... Nous râvons le soutien particulier d'aucun parti, d'aucun groupe, d'aucune structure (Set notre indépen Jance, Une liberté qui nous demande beaucoup de sacrifices. Merci à tous de continuer à nous aider pour que demair

Nouvelles et visages de femmes

Eternelles oubliées de l'histoire, les femmes reviennent aujourd'hui en force sur le devant de la scène dans tous les domaines de la vie de la Bretagne, l'économie, la politique, les arts et la culture en général. Certes la domination des hommes est encore écrasante mais, peu à peu, les choses évoluent. Cette évolution est notamment visible en librairie avec la publication depuis une quinzaine d'années de plusieurs livres, discutés, sur le matriarcat breton, la parution également de biographies de bretonnes comme Marion du Faouët , Nathalie Le Mel, Anne de Bretagne, Vefa de Saint-Pierre, Louise Bodin et bien d'autres, les travaux universitaires comme Anne-Denes Martin et Anne Guillou, ou encore les essais politiques de militantes comme Naig Gars. On annonce pour le dernier trimestre de cette année la sortie d'un «beau livre» intitulé Femmes en Bretagne aux éditions Apogée et PUR, sous la direction d'Alain Croix, et également celle d'un Dictionnaire biographique des femmes en Bretagne, recensant quelque 500 notices biographiques et aboutissement d'un vaste travail collectif engagé depuis quatre ans par les Universités du temps libre de Bretagne.

En Allemagne

C'est aussi un ouvrage consacré aux femmes de Bretagne qui vient de paraître ces jours-ci aux éditions Coop Breizh: Bretagne. Nouvelles et visages de femmes, ouvrage qui paraît au même moment en langue allemande aux éditions Elbersbach sous le titre Frauengeschichten-Frauengesichter (histoires de femmes-visages de femmes). L'auteur, Florence Hervé, petite-nièce du journaliste et militant politique brestois Gustave Hervé (1871-1944), vit en effet en Allemagne et ce livre a d'abord été conçu pour le public d'outre-Rhin. On sait que les Allemands sont nombreux à venir chaque année en vacances en Bretagne et qu'ils s'intéressent beaucoup à son patrimoine archéologique et artistique, à son histoire et à son identité, sans oublier sa gastronomie. Il existe en librairie une bonne trentaine de livres en langue allemande sur la Bretagne, des guides touristiques surtout mais aussi des "beaux livres" avec souvent de superbes photos exprimant un regard

original sur notre pays, des livres consacrés à la cuisine bretonne et aussi plusieurs recueils de contes et légendes de Bretagne. Il ne se passe pas une année sans que paraissent de nouveaux titres en allemand sur la Bretagne.

Bien qu'ayant été conçu et écrit par une Bretonne, ce nouveau livre qui paraît simultanément en Bretagne et en Allemagne, a une apparence très sérieuse, presque austère et sans doute très germanique. Au premier abord, on dirait presque un manuel scolaire des années 1960 et il n'est pas sûr que sa couverture accroche en librairie l'attention de beaucoup de badauds à côté de tant d'autres livres sur la Bretagne aux couvertures chatoyantes. La présentation intérieure elle-même est dense, avec des textes en petits caractères, illustrés seulement de photographies en noir et blanc qui ne donnent pas de la Bretagne une image particulièrement riante mais dont il faut reconnaître qu'elles sont toutes très belles.

Pour être très original, le contenu de ce livre est à vrai dire un peu déconcertant lui-même pour un esprit cartésien. Il rassemble en effet des légendes traditionnelles, des textes littéraires extraits d'oeuvres de Colette, Marcel Proust, Simone de Beauvoir, Jacques Prévert et Benoite Groult, sans oublier Per Jakez Hélias, seul auteur breton cité, quelques recettes de cuisine, des considérations sur l'histoire et les traditions de la Bretagne et des portraits de Bretonnes remarquables d'hier et d'aujourd'hui. Le tout forme un ensemble assez disparate et, il faut le dire, plutôt inégal. On passera très vite sur les quarante premières pages, «Des Druidesses aux coureuses de mers, une petite histoire», dans lesquelles on trouve, à côté de quelques jolies légendes et de quelques intéressants portraits de fameuses Bretonnes du passé - Anne de Bretagne, Marion du Faouët, Louise de Kéralio, Nathalie le Mel, Marie de Kerstrat, Vefa de Saint-Pierre et Angela Duval - un singulier mélimélo de faits historiques et de considérations sur les femmes celtes et bretonnes.

Ces faits détachés de leur contexte ne sont pas toujours convaincants et les interprétations qui en sont faites, sont bien souvent très discutables et même parfois franchement délirantes et sans aucun fondement sérieux. On y reconnaît l'influence désastreuse d'auteurs actuels très imaginatifs mais guère scrupuleux qui ont fait de la celtomanie galopante de ces dernières décennies, leur principal fond de commerce, au premier rang desquels l'auteur de "La femme celte", livre qui a connu depuis 1972 un succès considérable en librairie, qui a été traduit en plusieurs autres langues mais qui n'est malheureusement pas un livre sérieux sur le plan

scientifique, c'est le moins que l'on puisse dire... Il est dommage que la Coop Breizh qui a vocation à publier des ouvrages de référence sur la Bretagne ne se soit pas montrée plus exigeante sur cette partie du livre. On peut aussi regretter que le regard porté sur la Bretagne soit un peu un regard extérieur mais ceci s'explique par le fait que ce livre a d'abord été conçu pour le public d'outre-Rhin.

Bretonnes d'aujourd'hui

Après un coup de projecteur sur un certain nombre de femmes bretonnes qui ont joué un rôle dans la Résistance, on arrive à la partie la plus originale et la plus intéressante du livre, une série de portaits de Bretonnes d'aujourd'hui, femmes de diverses générations mais toutes originaires de Cornouaille et donc de ce fait pas nécessairement représentatives de l'ensemble des Bretonnes d'aujourd'hui. La première est une habitante de Douarnenez âgée aujourd'hui de 75 ans, Renée Rochedrux, qui a commencé à travailler en usine à 12 ans, qui a perdu son père à l'âge de 3 mois, puis deux de ses frères, puis son mari alors qu'elle n'avait que 32 ans. Le lecteur fait ensuite connaissance avec Scarlette Le Corre qui a déjà eu plusieurs fois les honneurs de la presse parce qu'elle est patronpêcheur et s'est lancée aussi dans la culture d'algues . On découvre ensuite Christine Tennier, fille d'un agriculteur des Montagnes Noires émigré au Canada où elle est née en 1959 et qui a créé à Rosporden il y a quelques années une entreprise de transformation des algues alimentaires. On retrouve ensuite



un visage bien connu d'aujourd'hui, celui d'Annie Ebrel, originaire de Lohuec et grande chanteuse de gwerz, puis le lecteur fait connaissance d'une autre Annie, Annie Prigent, agricultrice de 38 ans, installée au centre de la Bretagne, et enfin celle de Vonnick Caroff, artistepeintre à Pont-Croix, où elle est née en 1948.

Ces portraits, entre lesquels s'insère un texte également intéressant sur les femmes de Plogoff et le combat qu'elles ont mené de 1974 à 1981, sont tout à fait réussis et ils justifient à eux seuls l'existence d'un tel livre. Parmi tous les ouvrages qui paraissent chaque année sur la Bretagne, le livre de Florence Hervé apporte ainsi une contribution tout à fait nouvelle et originale à la connaissance de notre pays et de ses habitantes et, à ce titre, il aura en particulier sa place dans toutes les bibliothèques qui ont un fonds breton digne de ce nom. L'auteur a manifestement tout le talent et toute la sensibilité nécessaires pour exprimer de manière sobre et vraie la richesse qu'il y a dans l'histoire et la personnalité d'autres êtres humains et, à travers ces femmes qu'elle a rencontrées, on sent s'exprimer une réalité profonde qui n'apparaît guère dans bien d'autres livres sur la Bretagne. Du début à la fin, ce livre reste d'une lecture très agréable si bien qu'après l'avoir refermé, non sans regretter qu'il soit déjà fini, on se prend à rêver d'autres livres qui seraient débarrassés d'un inutile fatras pseudo-historique et composés uniquement d'autres portraits de femmes des quatre coins de Bretagne par le même auteur.

Jacques L IRZIN